

Discours de la présidente de l'UNC aux lauréats des concours de l'Éducation nationale

Mercredi 27 août 2025 – Amphi 250 UNC – 8h15

Madame la doyenne de l'inspection

Chères lauréates et lauréats

Chères collègues

Mesdames et messieurs

Bonjour à toutes et à tous,

c'est avec un plaisir chaque année renouvelé, que je vous souhaite la bienvenue, au nom de toute la communauté universitaire, à l'Université de la Nouvelle-Calédonie, pour cette matinée d'accueil des lauréates et lauréats des concours du second degré de l'Éducation nationale.

Cette journée est organisée en partenariat étroit avec le Vice-rectorat et notre Institut national supérieur du professorat et de l'éducation (INSPE) et je veux d'emblée remercier nos équipes, et en particulier le directeur de l'INSPE, Stéphane Minvielle, et celles du Vice-rectorat pour leur travail et leur engagement qui nous permettent de nous retrouver pour ce rendez-vous, devenu un moment fort de l'année universitaire.

Cette année, vous êtes près de 60 lauréates et lauréats, bientôt nommés fonctionnaires stagiaires.

C'est une progression significative par rapport à l'an dernier — environ vingt de plus.

Ce chiffre est porteur de deux messages très positifs :

- il témoigne de l'attractivité persistante du métier d'enseignant en Nouvelle-Calédonie, malgré les exigences et les responsabilités qui l'accompagnent ;

- il atteste également de la capacité des Calédoniennes et des Calédoniens à réussir des concours nationaux d'un haut niveau d'exigence.

Je tiens à vous adresser mes **plus chaleureuses et sincères félicitations**. Votre réussite honore non seulement vos efforts personnels, mais aussi celles et ceux qui vous ont accompagnés : vos familles, vos amis, vos enseignants, et les équipes qui vous ont suivis.

La réussite au concours, aussi belle soit-elle, n'est pas un aboutissement. Elle constitue le début d'une nouvelle étape exigeante de votre parcours professionnel.

Cette année de stage sera à la fois formatrice et exigeante :

- **dans vos établissements scolaires**, vous assumerez directement la responsabilité de plusieurs classes, avec la mission essentielle de contribuer à la formation et à l'éducation des élèves ;
- **à l'INSPE**, vous suivrez une formation universitaire pour vous accompagner dans l'acquisition des compétences professionnelles indispensables à votre métier.

Vous poursuivez donc vos études à l'université, avec un nouveau statut.

L'université est plus qu'un lieu de formation : c'est un lieu de réflexion critique et d'ouverture sur le monde. Et je vous invite à saisir les opportunités de rencontres, d'échanges, de conférences, de projections, de colloques, qui sont proposées tout au long de l'année pour développer votre réflexion, votre connaissance et compréhension du monde.

Dans une Nouvelle-Calédonie qui se reconstruit, dans un pays où la jeunesse aspire à un renouveau fait d'opportunités et de perspectives, votre rôle sera déterminant.

Vous ne serez pas seulement des passeurs de savoirs, mais aussi des formateurs de citoyennes et de citoyens capables de comprendre les enjeux contemporains, de raisonner avec exigence, et de construire un vivre-ensemble renouvelé.

Je dis souvent que la Nouvelle-Calédonie n'a jamais eu autant besoin de son université.
Je peux préciser ici qu'elle n'a jamais eu autant besoin de ses enseignants et plus largement de sa communauté éducative tout entière.

Vous entrez dans l'un des plus beaux métiers du monde, mais aussi l'un des plus exigeants. Être professeur, c'est porter une très grande responsabilité : celle de donner aux jeunes générations les clés de la connaissance, de l'esprit critique, du discernement, de la persévérance et de la réussite.

Mais également de l'épanouissement, de la confiance en soi, de la curiosité,
Un enseignant est un modèle, et nous gardons tous en mémoire les enseignants qui nous ont marqués dans nos parcours. Vous serez cela, des guides, des sources d'inspiration, des modèles dans lesquels vos élèves pourront se projeter.

Chères lauréates, chers lauréats, vous commencez aujourd'hui une étape décisive de votre parcours. Elle demandera de la rigueur, de la détermination et de l'enthousiasme.
Pour cela vous serez accompagnés des équipes de l'INSPE, et par l'ensemble de la communauté éducative qui sera à vos côtés, que je remercie encore une fois pour leur engagement.

Je vous souhaite à toutes et à tous une année riche en apprentissages, en réussites et en découvertes. Je vous souhaite surtout d'y trouver la confirmation de ce que vous présentez déjà : vous avez choisi un métier exigeant, mais profondément porteur de sens.

Je vous adresse à nouveau toutes mes félicitations.

Je vous remercie.